

LA UE EN TITULARES

ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(del 24 de noviembre al 1 de diciembre de 2023)

CESE: El Grupo de los empresarios debate en Valencia sobre cómo completar el mercado único para asegurar la competitividad estratégica de la UE

27-28/11 En el marco de la presidencia española del Consejo, el Grupo de Empresarios (Grupo I) del Comité Económico y Social Europeo realizó su reunión extraordinaria en Valencia, coorganizada por CEOE y acogida por la CEV, para debatir con representantes institucionales y empresariales, académicos y empresas, sobre cómo puede la UE recuperar competitividad y completar el mercado único europeo. El presidente del Grupo I, Stefano Mallia, subrayó, en línea con las palabras de apertura del secretario de Estado para la UE, Pascual Navarro, que el camino hacia la competitividad y la autonomía estratégica abierta pasa por mejorar el mercado único y el entorno empresarial. Para ello son esenciales las empresas y la eliminación de obstáculos existentes como el exceso regulatorio, que disuaden la inversión e impiden avanzar en la doble transición y la seguridad económica. Por su parte, el presidente de la CEV y vicepresidente de la CEOE, Salvador Navarro, insistió en que uno de los grandes potenciales para la profundización del mercado interior radica en la creación de un mejor acceso a la contratación de mano de obra cualificada o una financiación competitiva. El acto también contó con la presencia del vicepresidente del Consejo Económico y Social de España, Javier Ferrer, el secretario autonómico de Industria, Comercio y Consumo de la Generalitat Valenciana, Felipe Carrasco, y el profesor de Economía de la Universidad Carlos III y Premio Rey Jaume I de Economía 2021, Antonio Cabrales. Asimismo, participaron representantes de asociaciones sectoriales representativas valencianas del ámbito de la agricultura, la industria cerámica, la hotelera y turística y el calzado (AVA-ASAJA, ASEBEC, HOSBEC y AVECAL) para compartir sus experiencias y necesidades sobre el mercado único europeo. Los miembros del Grupo I pudieron visitar igualmente el puerto de Valencia y conocer la iniciativa Marina de Empresas así como algunas de las start-ups que forman parte de esta. [Más información](#)



Empleo, Política Social y Sanidad: principales resultados del Consejo EPSCO

27-28-30/11 El Consejo adoptó su orientación general sobre la propuesta de Directiva relativa a la Tarjeta de Discapacidad y aprobó Conclusiones sobre (i) el Informe Especial del Tribunal de Cuentas Europeo sobre el apoyo a las personas con discapacidad, (ii) la transición de los sistemas de cuidados a lo largo de la vida hacia unos sistemas de asistencia holísticos y centrados en las personas, (iii) la digitalización de la coordinación de la seguridad social, (iv) la salud mental y (v) la democracia en el trabajo y la negociación colectiva verde. Sobre este último aspecto, Yolanda Díaz, vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, declaró que es necesario “conectar el diálogo social con las realidades de nuestro tiempo, especialmente la crisis climática” para conseguir una transición realmente justa. Otros asuntos debatidos fueron el Semestre Europeo de 2024, el racismo estructural, el papel de la inversión social y la mejora de la autonomía estratégica de la UE y la cooperación para garantizar la seguridad de suministro en el ámbito de la salud. *Más información: empleo y política social, sanidad*

Digitalización: acuerdo en trílogos sobre nuevas normas para la ciberresiliencia

30/11 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento relativo a los requisitos horizontales de ciberseguridad para los productos con elementos digitales (Cyber Resilience Act). El texto acordado incluye nuevos requisitos en materia de responsabilidad y procesos de gestión de vulnerabilidades para los fabricantes, así como el establecimiento de un nuevo marco de vigilancia para el mercado. Entre las modificaciones, se encuentran la simplificación de la clasificación de los productos sujetos al Reglamento, la determinación por los fabricantes de la vida útil prevista del producto, obligaciones de notificación de vulnerabilidades, y medidas de apoyo adicionales a las PYME. Ahora seguirán los trabajos técnicos para ultimar el nuevo texto legal antes de someter el acuerdo para el refrendo de ambos colegisladores. En caso de ratificarlo, las nuevas normas se aplicarán tres años después de su entrada en vigor. *Más información: Consejo, Parlamento*

Cohesión: principales resultados del Consejo de Asuntos Generales

30/11 El Consejo debatió sobre cómo la política de cohesión podría contribuir a la autonomía estratégica abierta de la UE. Los ministros subrayaron la importancia de reducir las dependencias en ámbitos como la energía, el suministro sanitario, las tecnologías digitales o la alimentación, y de apoyar la competitividad de las empresas europeas en sectores estratégicos. Además, el Consejo abordó posibles medidas para contribuir a aumentar la absorción de los fondos de la política de cohesión en el periodo 2014-2020, como la posibilidad de dar más tiempo para el cierre de este periodo de programación. El Consejo también adoptó unas Conclusiones sobre el futuro de la política de cohesión. *Más información*

Justicia: acuerdo en la propuesta sobre las demandas estratégicas contra la participación pública

30/11 El Consejo y el Parlamento Europeo alcanzaron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Directiva relativa a la protección de las personas que realizan actos de participación pública frente a las demandas judiciales manifiestamente infundadas o abusivas, presentada en abril de 2022. Este establece que los jueces podrán desestimar este tipo de demandas en una fase temprana del procedimiento o exigir garantías financieras para cubrir las costas procesales a las personas o empresas que las han presentado. Los colegisladores deberán ahora ratificar el acuerdo provisional para su entrada en vigor. *Más información*

Transporte: paquete legislativo sobre desplazamientos multimodales y protección de pasajeros

29/11 El paquete presentado por la Comisión Europea consta de, por un lado, dos propuestas para fortalecer los derechos de los pasajeros: un Reglamento que revisa los relativos a su implementación en la UE y el Reglamento sobre estos derechos en el ámbito de los trayectos multimodales. El Ejecutivo europeo busca reforzar los organismos nacionales de protección de los consumidores, obligando a los operadores de transporte a establecer estándares de calidad en materia de puntualidad, cancelaciones o reembolsos. Por otro lado, con vistas a mejorar los servicios de información para los trayectos multimodales, publicó una modificación al Reglamento delegado relativo al servicio de

información sobre desplazamientos multimodales en la UE (MMTIS). En esta se especifican los datos que deben facilitar autoridades y operadores de transporte, gestores de infraestructuras y proveedores de servicios de transporte bajo demanda. Por último, el paquete contiene una Comunicación para crear un espacio común europeo de datos sobre movilidad (EMDS) con el objetivo de permitir a agentes públicos y privados desarrollar servicios innovadores y políticas basadas en datos. *Más información: [Derechos Pasajeros, MMTIS y EMDS, Viajes Combinados](#)*

Medio ambiente: acuerdos provisionales sobre emisiones industriales

29/11 Los colegisladores alcanzaron un acuerdo provisional relativo a la propuesta de Directiva de emisiones industriales, principal instrumento de la UE para regular la contaminación precedente de instalaciones industriales. En relación con su ámbito de aplicación, el acuerdo ajusta determinados umbrales agrícolas para la cría de animales (excluyendo las explotaciones extensivas y la ganadería de uso doméstico) e incluye las actividades mineras abarcando la extracción y el tratamiento de minerales no energéticos producidos a escala industrial. Respecto a los valores límite de emisiones, el acuerdo introduce el concepto de valores límite de comportamiento medioambiental que deberán fijar las autoridades competentes. Además, Parlamento Europeo y Consejo también lograron un acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento relativo al Portal de Emisiones Industriales. Su objetivo es mejorar el acceso del público a la información relativa a las emisiones industriales y datos sobre el uso del agua, la energía y las materias primas fundamentales por parte de las instalaciones. Los colegisladores deberán adoptar formalmente ambos acuerdos para su publicación en el Diario Oficial y entrada en vigor 20 días después. *Más información*

Medio Ambiente: arranca la COP28 en Dubái (Emiratos Árabes Unidos)

30/11 – 12/12 Los dirigentes mundiales se reunirán en Dubái (1-2/12) con motivo de la COP28 que arrancó esta semana y en la que se realizará un primer balance mundial sobre el avance colectivo hacia el cumplimiento de los objetivos del Acuerdo de París. La UE estará representada por los presidentes de la Comisión Europea y del Consejo Europeo. CEOE participará de forma activa a través de varios eventos, al igual que BusinessEurope. En este contexto, la confederación empresarial europea publicó sus prioridades y expectativas para la Cumbre: (i) aumentar la ambición y la acción mundiales hacia la neutralidad climática, cerrando las brechas de ambición y acción con los países no pertenecientes a la UE; (ii) aumentar la financiación internacional para el clima; (iii) aumentar los esfuerzos en materia de adaptación, evitando generar una carga burocrática desproporcionada y consiguiendo la estrecha colaboración de todos los agentes; (iv) progresar en la operatividad de los mecanismos del mercado mundial del carbono; (v) asegurar el compromiso con todas las industrias y sectores, garantizando su participación activa; (vi) reconocer el papel de la captura y utilización, y la captura y almacenamiento de CO2 para cerrar los ciclos del carbono. *Más información*

Ayudas de Estado: aprobación de un régimen español para la transición hacia una economía de cero emisiones netas

28/11 La Comisión Europea dio su visto bueno a un régimen español de ayudas de Estado por valor de 1100 millones €, parcialmente financiado con cargo al Mecanismo de Recuperación y Resiliencia y adoptado de acuerdo con el Marco Temporal de Crisis y Transición. El objetivo de este régimen es reducir la dependencia de combustibles fósiles y sostener las inversiones en los equipos necesarios para la transición hacia una economía de cero emisiones netas. Las ayudas están destinadas a los productores de dichos equipos y de los insumos directos o materias primas fundamentales necesarias para su producción y deberán otorgarse antes del 31 de diciembre de 2025 en forma de subvenciones directas. *Más información*

Energía: la Comisión Europea publica el Plan de acción de la UE para las redes eléctricas

28/11 La Comisión Europea publicó un Plan de acción de la UE para abordar los retos que plantea la modernización, expansión y digitalización de las redes eléctricas europeas. El principal objetivo es proporcionar un marco de inversión adecuado para incentivar las inversiones en redes, dado que se estiman necesarias inversiones por un valor de 584000

millones €. Este plan incluye 14 puntos de acción no legislativos que se ultimarán en los próximos 18 meses. Algunas de estas medidas pasan por: acelerar la ejecución de los proyectos de interés común europeo (PICE), mejorar la planificación a largo plazo de las redes, fomentar un mejor uso de las redes con mayor transparencia y mejores tarifas de acceso a la red, mejorar el acceso a la financiación de los proyectos de redes o acelerar la concesión de permisos mediante la prestación de apoyo técnico a las autoridades. [Más información](#)

Energía: adoptada la 6ª lista de proyectos de interés común europeo (PICE) y proyectos de interés mutuo (PIM)

28/11 La Comisión Europea publicó a través de un acto delegado (y su anexo) la nueva lista de proyectos de interés común europeo (PICE) y proyectos de interés mutuo (PIM) que recoge los proyectos de infraestructura transfronteriza que podrán beneficiarse de unos procedimientos simplificados de autorización y regulación, y podrán optar a recibir ayudas económicas del Mecanismo “Conectar Europa” de la UE. Esta lista es la primera que se establece en el marco de la revisión del Reglamento relativo a las Redes Transeuropeas de Energía (TEN-E) en 2022 para su adecuación a los nuevos objetivos climáticos de la UE. De los 166 proyectos seleccionados más de la mitad son proyectos en el campo de la electricidad que incluye infraestructura de redes marítimas y redes eléctricas inteligentes (85). También se incluyen proyectos de red de CO₂ (14) y, por primera vez, proyectos de hidrógeno y electrolizadores (65). **España** tiene asignados 7 proyectos en el ámbito de las interconexiones eléctricas (algunos con Francia y Portugal) y 10 proyectos sobre interconexiones de hidrógeno, relativos a instalaciones de electrolizadores, almacenamiento de hidrógeno y Corredor con Alemania, Francia y Portugal. Además, algunos emisores industriales españoles también se beneficiarán del proyecto “Pycasso” de transporte y almacenamiento de CO₂ en el suroeste de Francia. El Consejo y el Parlamento Europeo disponen ahora de 2 meses (prorrogables) para aceptar o rechazar la lista en su totalidad antes de su adopción final. [Más información: acto delegado + anexo](#)

Energía: acuerdo provisional sobre la directiva del Paquete de los mercados del gas e hidrógeno

28/11 Los colegisladores alcanzaron un acuerdo provisional relativo a la propuesta de Directiva sobre las normas comunes para los mercados interiores de gas natural y los gases renovables y del hidrógeno, orientado a facilitar la penetración de los gases renovables e hipocarbónicos en el sistema energético, permitiendo el abandono progresivo del gas. Junto con un Reglamento, esta Directiva forma parte del Paquete de gas y del hidrógeno que a su vez forma parte del paquete *Fit for 55*. El acuerdo alcanzado hace una distinción entre el Gestor de Transporte (TSO) y el Gestor de Distribución (DSO). Además, establece varias medidas relativas a la protección de consumidores vulnerables: entre ellas, que los Estados miembros garanticen que el derecho a cambiar de proveedor se conceda de forma no discriminatoria en términos de coste, esfuerzo y tiempo. También prevé una mayor coordinación entre los planes de desarrollo de la red (hidrógeno, gas natural y electricidad). El acuerdo provisional deberá ser adoptado formalmente por Consejo y Parlamento Europeo para su publicación en el DOUE y entrada en vigor. [Más información](#)

Energía: la Comisión Europea propone la prórroga de 12 meses de las medidas de emergencia de energía

28/11 Aunque la situación del mercado europeo de la energía es mejor que hace un año, la Comisión Europea propuso una prórroga de 12 meses de varias medidas de emergencias adoptadas entonces como respuesta a la crisis energética provocada por la invasión de Rusia a Ucrania para seguir mejorando la seguridad del suministro de gas y reforzar la resistencia del mercado. En concreto, propone prorrogar los Reglamentos relativos a: (i) las compras conjuntas de gas y intercambios de gas transfronterizos y referencias de precios fiables, (ii) el mecanismo de corrección del mercado del gas y (iii) las medidas de aceleración de los procedimientos de tramitación de permisos para proyectos de energías renovables. A continuación, es el Consejo de conformidad con el procedimiento del artículo 122 el que deberá aprobar la prórroga, previsiblemente en el Consejo de Energía del 19/12. [Más información](#)

Migración: propuesta para la lucha contra el tráfico de personas

28/11 La Comisión Europea presentó una propuesta de Reglamento para reforzar la cooperación policial para la lucha contra el tráfico de migrantes y de personas y una propuesta de Directiva por la que se establecen normas mínimas para prevenir y luchar contra la entrada, tránsito y estancia en la UE no autorizadas. Esta última tiene cinco objetivos: (i) procesar de manera efectiva a las redes de delincuencia organizada, (ii) armonizar y reforzar las sanciones, (iii) mejorar el alcance jurisdiccional, (iv) reforzar los recursos y capacidades de los Estados miembros y (v) progresar en la recogida y presentación de información. De manera paralela, la Comisión lanzó una Alianza Global contra el tráfico de migrantes para trabajar en la prevención, respuesta y alternativas a la migración irregular en la que participarán las instituciones y agencias europeas, Estados miembros, países socios, organizaciones internacionales y otras partes interesadas. [Más información](#)

Comercio: principales resultados del Consejo de Asuntos Exteriores

27/11 El Consejo abordó los preparativos de la 13.ª Conferencia Ministerial (CM13) de la Organización Mundial del Comercio (OMC), prevista del 26 al 29 de febrero de 2024 en Abu Dabi. El vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, Valdis Dombrovskis, expuso las cuatro prioridades de la UE para la CM13: (i) restablecer un mecanismo de solución de diferencias; (ii) concluir la segunda fase de negociaciones sobre las subvenciones a la pesca; (iii) ampliar la moratoria sobre comercio electrónico y (iv) poner en marcha una plataforma para deliberar sobre la intervención estatal y la sostenibilidad ambiental. Asimismo, la presidencia española del Consejo informó a los ministros sobre los preparativos para la adopción de la Decisión del Consejo relativa al acuerdo comercial con Chile, cuya firma está prevista en diciembre. Además, sobre las relaciones comerciales entre la UE y EEUU, el Consejo abordó el avance de los trabajos en torno al acuerdo mundial sobre el acero y el aluminio sostenibles y la situación de las negociaciones relativas al acuerdo sobre minerales fundamentales. [Más información](#)

Relaciones exteriores: principales resultados de la 19ª Cumbre UE-Canadá

24/11 El encuentro reunió en la ciudad de San Juan de Terranova a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, y el presidente canadiense, Justin Trudeau, con el objetivo de reforzar la asociación estratégica bilateral. Los líderes reafirmaron su apoyo a Ucrania, debatieron sobre la situación en Oriente Próximo y abordaron la relación económica. Al término de la cumbre, publicaron una declaración conjunta en la que anunciaron: (i) la creación de una Alianza Verde para seguir profundizando la colaboración en la lucha contra el cambio climático y la protección del medio ambiente; (ii) el lanzamiento de una asociación digital para profundizar la cooperación en ámbitos como la inteligencia artificial (IA) o las tecnologías cuánticas y (iii) la conclusión de las negociaciones relativas a la participación de Canadá en el programa de innovación e investigación Horizonte Europa. BusinessEurope publicó una declaración junto con otros representantes empresariales en la que aboga por una ambición renovada en las relaciones comerciales UE-Canadá, acoge con satisfacción el Acuerdo de Reconocimiento Mutuo (ARM) sobre las cualificaciones profesionales de los arquitectos e insta a ambas partes a colaborar para que la 13ª Conferencia Ministerial de la OMC (Abu Dabi, 2024) sea un éxito [Más información](#)

Cultura y Deporte: principales resultados del Consejo EJCD de noviembre

24/11 En la sesión sobre cultura y deporte, los ministros aprobaron las primeras Conclusiones del Consejo sobre el sector de los videojuegos, reforzando su dimensión cultural y su potencial competitivo, y mantuvieron un debate sobre las condiciones laborales de artistas y otros profesionales en el sector cultural. Además, aprobó unas Conclusiones sobre la igualdad en el ámbito del deporte, y abordaron la cuestión relativa a la mejora de la seguridad física y emocional en entornos deportivos. [Más información](#)

Igualdad: reunión ministerial informal en Pamplona

24/11 Los ministros de igualdad debatieron sobre el apoyo a las víctimas y sobre la recogida de datos para diagnosticar y luchar contra las diferentes violencias contra las mujeres en la UE. Al respecto, Ana Redondo, ministra de Igualdad, declaró que la recopilación y el análisis de datos “es esencial para implementar y mejorar las políticas públicas de prevención, atención, protección y reparación, y por ello debemos ser capaces de adoptar enfoques estandarizados y armonizados que nos permitan comparar datos de manera efectiva entre los distintos Estados miembros”. Asimismo, los ministros abordaron las medidas para identificar, diagnosticar y abordar las formas emergentes de violencia contra las mujeres que no están específicamente contempladas en el Convenio de Estambul, como la ciberviolencia, la violencia vicaria o la violencia económica. [Más información](#)

PARLAMENTO EUROPEO: principales resoluciones adoptadas en comisiones parlamentarias (27-30/11)

- **Transporte: posición provisional del Parlamento sobre maquinaria no de carretera en vías públicas.** La comisión parlamentaria IMCO adoptó (38+, 2-, 0o) su proyecto de informe sobre la propuesta de Reglamento relativo a la homologación y la vigilancia del mercado de las máquinas móviles no de carretera que circulan por vías públicas, cuya publicación tuvo lugar el pasado 30 de marzo. El texto incluye modificaciones para cubrir únicamente la maquinaria nueva procedente de un fabricante de la UE o la maquinaria nueva o de segunda mano importada de un tercer país. Una vez el Pleno dé la luz verde a este proyecto, se validará la posición negociadora del Parlamento, tras lo que podrán comenzar las negociaciones interinstitucionales al haber adoptado el Consejo su posición el pasado 8 de noviembre. [Más información](#)
- **Tecnología: informe de iniciativa propia sobre mundos virtuales.** La comisión parlamentaria IMCO adoptó (31+, 2-, 8o) un proyecto de informe de iniciativa propia sobre las oportunidades, los riesgos y las implicaciones políticas de los mundos virtuales para el mercado único. Liderado por el eurodiputado español Pablo Arias (PPE), el texto pide fomentar la igualdad de condiciones para impulsar la actividad y liderazgo de las empresas europeas, creando un marco regulatorio adecuado, destacando la importancia de invertir en infraestructuras, investigación, innovación y competencias. [Más información](#)
- **Agricultura: la comisión ENVI adopta el proyecto de informe sobre la revisión de las “Directivas desayuno” (29/11)** La comisión parlamentaria ENVI adoptó (73+, 2-, 10º) el proyecto de informe sobre la propuesta de Directiva relativa a la miel, los zumos de frutas, las confituras, y determinados tipos de leche. Se prevé que el proyecto de informe se vote durante la Sesión Plenaria de diciembre (11-14/12). [Más información](#)
- **Transporte: posición provisional del Parlamento sobre seguridad vial.** La comisión parlamentaria TRAN adoptó su posición negociadora provisional sobre las propuestas de Directiva sobre la facilitación del intercambio transfronterizo de información sobre infracciones de tráfico (37+, 0-, 5o), y sobre el efecto de determinados tipos de privación del derecho de conducir (37+, 5-, 0o). Como próximos pasos, se someterán a votación en el Pleno de diciembre. Por su parte, se prevé que el Consejo adopte su enfoque general en la reunión de ministros de Transporte del próximo 4 de diciembre. Ambas forman parte del paquete legislativo sobre seguridad vial presentado por la Comisión Europea en el mes de marzo. [Más información](#)
- **Energía: la comisión parlamentaria ITRE propone cambios en el Banco Europeo de Hidrógeno.** Los eurodiputados de la comisión ITRE adoptaron (45+, 4-, 6o) un informe de iniciativa propia sobre el Banco Europeo de Hidrógeno (EHB) en el que abogan por un aumento sustancial de su presupuesto y por una financiación adecuada que se ajuste a la política industrial de China y EEUU en el marco de la Ley de Reducción de la Inflación (IRA). El texto también insiste en la necesidad de que el EHB se centre en los sectores de difícil descarbonización como el transporte pesado, el acero

o los fertilizantes, entre otras cuestiones. El informe se votará en Pleno el próximo 11-14/12. Una vez adoptado la Comisión Europea dispondrá de 3 meses para contestar a las peticiones. [Más información](#)

- **Medio ambiente: la comisión ENVI ratifica el acuerdo provisional sobre restauración de la naturaleza.** La comisión ENVI ratificó (53+, 28-, 4o) el acuerdo provisional alcanzando con el Consejo sobre la propuesta de Reglamento de restauración de la naturaleza. Está previsto que el Pleno apruebe formalmente el acuerdo en la sesión de finales de febrero de 2024. Por su parte el Consejo también debe ratificar dicho acuerdo para que este se publique en el DOUE y entre en vigor. [Más información](#)
- **Sanidad: aprobado el proyecto de informe sobre el Espacio Europeo de Datos Sanitarios.** Las comisiones parlamentarias ENVI y LIBE adoptaron (95+, 18-, 10º) el proyecto de informe relativo a la propuesta de Reglamento sobre un Espacio Europeo de Datos Sanitarios. Se prevé que el informe se vote durante la próxima Sesión Plenaria de diciembre (11-14/12). [Más información](#)
- **Seguridad y defensa: la comisión parlamentaria AFET aprueba un informe sobre la aplicación de la PCSD (28/11)** La comisión parlamentaria AFET adoptó (42+, 8-, 6º) un informe de propia iniciativa relativo a la aplicación de la política común de seguridad y defensa (PCSD). Entre otros aspectos, el texto pide actualizar regularmente la Brújula Estratégica de la UE para incorporar las lecciones aprendidas de la guerra en Ucrania y el conflicto en Oriente Medio. Su adopción en Pleno está prevista para diciembre (11-14/12). [Más información](#)

BREVES

- **Educación: Informe anual Erasmus+ de 2022 y convocatoria de propuestas para 2024 (28-30/11)** La Comisión Europea publicó el informe anual Erasmus+ correspondiente al año 2022. Este indica que el año pasado el programa ofreció oportunidades de movilidad a más de 1.2 millones de estudiantes, profesores y jóvenes trabajadores. Además, se apoyaron en torno a 26.000 proyectos diferentes de más de 73.000 organizaciones de Estados miembros y terceros países asociados. Asimismo, la Comisión lanzó la convocatoria de propuestas en el marco del programa Erasmus+ para el año 2024, que contará con un presupuesto de 4.300 millones €. Cualquier organismo, público o privado, en los ámbitos de la educación, formación, juventud y deporte podrá solicitar financiación para sus proyectos. [Más información: informe 2022, convocatoria 2024](#)
- **Industria: segundo Diálogo para una Transición limpia (30/11)** La Comisión Europea organizó el segundo diálogo sobre la transición ecológica centrada en las industrias de alto consumo energético en el que la presidenta de la Comisión Europea, Úrsula Von der Leyen, señaló que para que Europa siga siendo líder en todos sus sectores, es necesario “reforzar y recuperar nuestra competitividad global”. El vicepresidente ejecutivo Maros Šefčovič, quien dirige estos diálogos, se reunió con representantes de instituciones financieras y las principales industrias de alto consumo energético como el cemento, la metalurgia, los fertilizantes, la cerámica o los productos químicos, así como con productores de energías limpias y vectores energéticos alternativos para debatir los retos y las oportunidades de la transición ecológica para estas industrias. [Más información](#)
- **European Business Summit 2023 (28-29/11)** En un contexto de cierre de legislatura y con las elecciones europeas en el horizonte, esta conferencia anual puso el foco en esta edición en los retos a los que se enfrenta la UE y sus empresas, así como en la relevancia del diálogo público-privado. Con la participación de legisladores europeos y representantes empresariales, los paneles abordaron, entre otras, las oportunidades de la digitalización y la transición verde, los riesgos que entraña el potencial de la Inteligencia Artificial, el proceso de ampliación o la ambición climática de la UE. [Más información](#)
- **Industria: el Coreper adopta el acuerdo sobre materias primas fundamentales (29/11).** Los embajadores del COREPER adoptaron el acuerdo provisional alcanzado por los legisladores relativo a la propuesta de Reglamento sobre las

materias primas fundamentales, como paso previo a su refrendo formal en el Consejo. En el Parlamento Europeo se espera que primero lo adopte la comisión parlamentaria ITRE el próximo 7 de diciembre antes de pasar a Pleno. [Más información](#)

- **Mercado único: BusinessEurope y cinco organizaciones empresariales europeas analizan el futuro del mercado único** (28/11) BusinessEurope, SMEunited, DIGITALEUROPE, European Round Table for Industry, EuroCommerce y Eurochambres organizaron un evento conjunto centrado en los principales retos a los que se enfrenta el mercado único y cómo hacer que este vuelva a ser una prioridad política. Durante el evento Markus Beyrer, director general de BusinessEurope, incidió en la importancia de trabajar hacia la eliminación de barreras al comercio intraeuropeo y a la inversión transfronteriza e indicó que este debe ser el foco del informe de alto nivel sobre el futuro del mercado único que está preparando Enrico Letta y que deberá presentar en marzo de 2024. [Más información](#)
- **Política comercial: la comisión INTA debate con la Comisión Europea sobre los últimos acontecimientos en el ámbito comercial** (28/11) La comisión parlamentaria de Comercio Internacional (INTA) debatió con Valdis Dombrovskis, vicepresidente ejecutivo de la Comisión Europea, sobre el estado de las negociaciones con EEUU relativo al acuerdo mundial sobre el acero y el aluminio sostenibles, los avances en el acuerdo comercial con Mercosur y las relaciones con China. La eurodiputada española Inmaculada Rodríguez Piñeiro (S&D) subrayó la importancia de reducir la dependencia de suministro de bienes estratégicos chinos y de desarrollar la Estrategia Europea de Seguridad Económica. [Más información](#)
- **Defensa: financiación adicional para la formación de las FFAA de Ucrania** (28/11) En el marco de la Misión de Asistencia Militar de la UE a Ucrania (EUMAM), el Consejo dio luz verde a una financiación adicional por valor de 194 millones € con cargo al Fondo Europeo de Apoyo a la Paz (FEAP). Esta se dedicará a la adquisición de equipos letales y no letales, suministros y actividades de formación. [Más información](#)
- **Relaciones exteriores: principales resultados del 8º Foro Regional Unión por el Mediterráneo (UpM)** (27/11) El encuentro, copresidido por el Alto Representante de la UE, Josep Borrell, y por el viceprimer ministro de Jordania, Ayman Safadi, reunió en Barcelona a veintisiete ministros de Asuntos Exteriores de la región euromediterránea para abordar el conflicto entre Israel y Palestina y sus consecuencias. El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albares, abogó por trabajar por un acuerdo que permita "garantizar la paz y seguridad en toda la región" y "materializar la solución de dos Estados, con el establecimiento de un Estado palestino junto al Estado de Israel". [Más información](#)
- **Política comercial: el Consejo da luz verde a la conclusión del Acuerdo de Libre Comercio UE-Nueva Zelanda** (27/11) Después de que el Parlamento Europeo respaldara el pasado 23 de noviembre la finalización del Acuerdo de Libre Comercio UE-Nueva Zelanda, el Consejo adoptó una Decisión relativa a su conclusión, dando fin al procedimiento interno de la UE. Como próximos pasos, Nueva Zelanda deberá ratificar el texto y notificar la compleción de sus procedimientos internos. Está previsto que el acuerdo entre en vigor a principios de 2024. [Más información](#)
- **Finanzas: ratificación final del acuerdo en trílogos sobre requisitos a depositario centrales de valores** (27/11) El Consejo adoptó el acuerdo alcanzado en trílogos sobre la propuesta de Reglamento relativo a los requisitos aplicables a los depositarios centrales de valores de terceros países (CSD, por sus siglas en inglés), publicada por la Comisión Europea en marzo de 2022 en el marco de la compleción de la Unión de los Mercados de Capitales. El texto, como ya obtuvo la luz verde del Parlamento el pasado 9 de noviembre, entrará en vigor 20 días después de su publicación en el DOUE. [Más información](#)
- **Política monetaria: debate parlamentario con el Banco Central Europeo** (27/11) Ante la comisión parlamentaria ECON, Christine Lagarde, presidenta del BCE, defendió las decisiones de política monetaria adoptadas por la institución acogiéndose a los datos que muestran un descenso en la inflación tanto en la zona euro como en el conjunto de la

UE. Además, instó a los legisladores a avanzar en la unión de los mercados de capitales para fomentar la inversión privada necesaria para hacer frente a la doble transición. Sobre el impacto del cambio climático en la política monetaria del BCE, y en respuesta al eurodiputado español Jonás Fernández (S&D), aseguró que sería conveniente que las externalidades medioambientales se reintegraran en los precios de la energía y de los productos relacionados con ella. [Más información](#)

- **Ayudas de Estado: debate parlamentario con Thierry Breton (27/11)** La comisión parlamentaria ECON debatió con Thierry Breton, comisario europeo de Mercado Interior, sobre las ayudas de Estado y la reacción de la UE a la Ley de Reducción de la Inflación estadounidense y a los subsidios de China a sus empresas, especialmente en el sector de las tecnologías limpias. El comisario declaró que ante la realidad geopolítica actual es preciso contar con una política industrial europea ambiciosa que sienta las bases de una “Europa fuerte, industrial y geopolítica”, pero “sin caer en el proteccionismo”. Para ello, abogó por usar todo el potencial del mercado único y contar con financiación adecuada a nivel europeo para evitar la fragmentación causada por las diferentes capacidades de los Estados miembros. Al respecto, Jonás Fernández (S&D) consideró que responder a las políticas de otras jurisdicciones con un mercado único europeo débil y sin financiación comunitaria sólida mientras se flexibiliza la regulación de las ayudas de Estado, pone en riesgo la integridad del mercado único y puede reducir la autonomía estratégica de la UE. [Más información](#)
- **Mercados de Capitales: ratificación del acuerdo sobre un Punto de Acceso Único Europeo (27/11)** Al igual que hizo el Pleno del Parlamento Europeo el pasado 8 de noviembre, el Consejo ratificó el acuerdo provisional sobre la creación de un Punto de Acceso Único Europeo (PAUE) a información financiera y de sostenibilidad de las empresas y productos de inversión europeos, dentro del Plan de Acción para la Unión de los Mercados de Capitales. Una vez se publique en el DOUE, y tras su entrada en vigor, se prevé que el PAUE esté disponible a partir del segundo semestre de 2027 y se introduzca de forma progresiva para una mejor implantación. [Más información](#)
- **Digitalización: ratificación definitiva del acuerdo sobre el Reglamento de datos (27/11)** Tras la ratificación del Pleno del Parlamento Europeo el pasado 6 de noviembre, el Consejo refrendó el acuerdo provisional relativo a la propuesta de Reglamento sobre normas armonizadas para un acceso justo a los datos y su utilización (Data Act, en inglés). José Luis Escrivá, ministro de Transformación Digital, destacó el “potencial económico” de la regulación, “abriendo nuevas oportunidades de mercado para las empresas europeas”. Una vez se publique en el DOUE, será de aplicación 20 meses después de su entrada en vigor. [Más información](#)
- **Transparencia: investigación a la Comisión Europea por eliminar información de su personal en el portal “Whoiswho” (20/11)** El Defensor del Pueblo Europeo envió una carta a la Comisión Europea en la que anuncia la apertura de una investigación con relación a su decisión de dejar de publicar los nombres de su personal con rango inferior a jefe de unidad en el directorio online del personal de la UE (Whoiswho). La Comisión eliminó dicha información a principios de abril, argumentando que el objetivo era proteger a su personal de presión externa indebida. El ejecutivo tendrá hasta el 15 de diciembre para responder la carta y explicar las razones que justificaron dicha decisión. [Más información](#)

EUROSTAT: últimos datos sobre inflación estimada y desempleo (30/11)

- **Inflación estimada:** La inflación anual en la zona euro se espera que descienda al 2,4% en noviembre, -0,5pp frente a la de octubre y -7,7pp inferior a la del mismo mes de 2022. Se prevé que el sector de la alimentación, alcohol y tabaco, con un 6,9% (-0,5pp), sea el que mayor inflación registre en el mes seguido del de servicios, con un 4,0% (-0,6pp). La inflación subyacente se situaría en el 3,6%. España, 3,2% (-0,3pp), registraría la séptima tasa más alta de la zona euro, con las de Alemania, Francia e Italia situándose en el 2,3% (-0,7pp), 3,8% (-0,7pp) y 0,7% (-1,1pp) respectivamente. [Más información](#)

- **Desempleo:** La tasa de desempleo se situó en octubre en el 6,5% en la zona euro y en el 6,0% en la UE; estable en ambos casos respecto al mes anterior, y 0,1pp inferior también en ambos casos frente al mismo mes de 2022. El paro juvenil registró una tasa del 14,9% en la zona euro y del 14,8% la UE, +0,3pp y +0,1pp respectivamente frente a septiembre. España continúa a la cola, con una tasa de desempleo del 12,0% (+0,0pp) y del 28,0% entre los jóvenes (+0,2pp). Alemania (3,1% y 5,6%), Francia (6,5% y 17,7%) e Italia (7,8% y 24,7%) mostraron tendencias ligeramente al alza. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(del 1 al 8 de diciembre de 2023)

COMISIÓN EUROPEA

06/12

- Paquete ciudadano: revisión de la normativa sobre protección consular e informe sobre ciudadanía 2023
- Una Europa unida contra el odio
- Paquete sobre bienestar animal: revisión de la normativa sobre protección de los animales durante el transporte, propuesta de Reglamento sobre bienestar de perros y gatos y su trazabilidad, y respuesta a la iniciativa ciudadana europea "Europa sin pieles"

CONSEJO

01-12/12 **COP28: Cumbre Mundial sobre la Acción Climática** (Dubái, Emiratos Árabes Unidos)

04-05/12 **Consejo de Justicia y Asuntos de Interior** (JAI)

- Cooperación judicial
- Derecho de las víctimas
- Guerra de agresión de Rusia contra Ucrania
- Fiscalía Europea
- Espacio Schengen
- Asilo y migración
- Seguridad interior de la UE

04-05/12 **Consejo TTE de Transporte y Telecomunicaciones** (TTE)

- Transporte terrestre y seguridad vial
- Seguridad marítima
- Infraestructuras de transporte
- Redes digitales e infraestructura
- Ciberseguridad
- Expedientes legislativos en negociación
- Iniciativas internacionales en el ámbito digital y pasarelas europeas de datos
- Programa de trabajo de la presidencia belga del Consejo

07/12 **Eurogrupo**

- Evaluación de los proyectos de planes presupuestarios de los Estados miembros de la zona del euro y de la situación presupuestaria y las perspectivas de la zona del euro
- Recomendaciones para la zona del euro para 2024: presentación a cargo de la Comisión
- Funcionamiento del MTC II

07-08/12

Cumbre UE-China

Consejo de Competitividad (Mercado interior e industria/Investigación y Espacio)

- Reglamento sobre la Industria de Cero Emisiones Netas: orientación general
- Trabajo forzoso: informe de situación
- Política en materia de PYME: cambio de impresiones
- Programa de trabajo de la presidencia belga del Consejo

Delegación ante la UE

- Impacto de la investigación e innovación en la elaboración de políticas
- Marco europeo para atraer innovación y emprendedores
- Valorización de la investigación como herramienta de recuperación económica e industrial
- Juventud e igualdad de género en la investigación
- Gestión del tráfico espacial: conclusiones
- Futuro de la política espacial europea

8/12 Consejo de Asuntos Económicos y Financieros (ECOFIN)

- Recursos propios
- Revisión de la gobernanza económica
- Paquete de medidas sobre la moneda única
- Agresión de Rusia contra Ucrania
- Mecanismo de Recuperación y Resiliencia
- Semestre Europeo
- Fiscalidad
- Servicios financieros

PARLAMENTO EUROPEO

Semana de comisiones parlamentarias (agendas provisionales)

04/12

- **Comisión de Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de Interior (LIBE)**
- **Comisión de Control Presupuestario (CONT)**
- **Comisión de Empleo y Asuntos Sociales (EMPL)**
- **Comisión de Medio Ambiente, Salud Pública y Seguridad Alimentaria (ENVI)**
- **Comisión de Mercado Interior y Protección del Consumidor (IMCO)**
- **Comisión de Cultura y Educación (CULT)**
- **Comisión de Asuntos Exteriores (AFET)**
- **Comisión de Asuntos Económicos y Monetarios (ECON)**

07/12

- **Comisión de Industria, Investigación y Energía (ITRE)**
- **Comisión de Presupuestos (BUDG)**
- **Comisión de Agricultura y Desarrollo Rural (AGRI)**
- **Comisión de Pesca (PECH)**
- **Comisión de Transportes y Turismo (TRAN)**
- **Comisión de Asuntos Constitucionales (AFCO)**

CESE

06/12 Comisión Consultiva de las Transformaciones Industriales (CCMI)